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التشكيلي  ال��ف��ن  ت��ب��رز  ال���ن���وري 
الكويتي في معرضها الشخصي 

الأول في بولندا
6

إذا لم يعالج ملف »الكويتية«

خالد العتيبي: بدأ العد التنازلي لاستجواب وزير المالية 
من يحمل مرضًا يتم علاجه أو تطعيمه أو 

ترحيله

مبنى  تخصيص  يقترح  ال��دلال 
ل��ف��ح��ص  ق�����رب�����ه  أو  الم������ط������ار  ف������ي 

العمالة المنزلية القادمة للبلاد
ــب  ــائ ــن ـــن ال ـــل أع
محمد الــدلال تقدمه 
بـــاقـــتـــراح بــرغــبــة 
لتخصيص مبنى 
ــرب المــطــار أو في  ق
المــــطــــار لــفــحــص 

العمالة المنزلية.
وقــال الـــدلال في 

اقتراحه : 
ــة  ــي ــل ــم تــــعــــد ع
الــفــحــص الــطــبــي 
والأمــنــي للعمالة 
المنزلية الجديدة أو 
العائدين من السفر 
ــن أكــثــر المشاكل  م
التي يعانيها أفراد 
الـــشـــعـــب، كــونــهــا 
ـــــداء عــمــلــيــة  ـــــت اب
مركزية تتم فــي 4 
مواقع للعمالة كافة 

في الكويت، ومــع ما يتحمله المــواطــن أو المقيم من مشاكل 
الانتظار والتأخير في إنجــاز المعاملة، إضافة إلى أن تأخر 
البعض قد يعرض الأسر صحيًّا للخطر نظرًا للمدة التي قضاها 
ــرة وبعضهم يحمل  ــرأة بين الأس العامل المنزلي رجــل أو ام
أمراضًا معدية ، كما أن فحص العمالة لدى تجديد الإقامة بدلًا 
من فحصه بعد عودته الفورية من السفر قد يعرض الأسر 

أيضًا للخطر صحيًّا.
وبمــا أن الدولة تقوم بالعمل على تطوير المطار الحالي 
وأقامت كذلك مطارًا جديدًا فيمكن الاستفادة عن طريق تقديم 
خدمة الفحص الطبي للعمالة المنزلية ليكون تنفيذها في المطار 
مباشرة، ويتم ربط ذلك بجميع المستشفيات والمراكز الطبية 
في الكويت، بحيث لو راجع العامل المنزلي لأي سبب ما يمكن 
الدخول على أرشيفه الطبي بسهولة بمعالجة ذلك إلكترونيًّا 
بربط المعلومات بالبطاقة المدنية الأمــر الــذي من شأنه أن 

يساهم في:
1. وقاية المريض العامل وعلاجه إذا لزم الأمر. 

2. حماية ووقاية الأســرة الكويتية وعموم أهل البلد من 
أمراض خطيرة. 

3. تخفيف العبء على المواطن الكفيل. 
4. تخفيف عبء التكدس على المراكز الصحية.

لــذا فإني أتقدم بالاقتراح برغبة بتخصيص مبنى قرب 
المطار أو في المطار لفحص العمالة المنزلية أو أي عامل يدخل 
إلى الكويت، وعلى الأخص من يغادر البلاد ويعود لاستكمال 
العمل، وكذلك عند تجديد إقامته يجبر على فحص للتأكد من 
ــرة والمجتمع بحيث  خلوه من الأمــراض وذلــك لحماية الأس
تفرز هذه العمالة للفحص بشكل مريح، ومن يحمل مرضًا يتم 

علاجه أو تطعيمه أو ترحيله.

يقدمون الكثير من الجهود لخدمة المقرر 
الدراسي

الشاهين يقترح منح العاملين 
في مختبرات جامعة الكويت 

بدلات ومكافآت
أعلن النائب أسامة 
الشاهين تقدمه باقتراح 
برغبة لمنح الموظفين 
العاملين في مختبرات 
كليات جامعة الكويت 
الطبية وغيرها بدلات 

ومكافآت.
وقـــال الشاهين في 
اقتراحه: يقدم شاغلو 
الــوظــائــف الفنية في 
مـــخـــتـــبـــرات كــلــيــات 
جامعة الكويت الطبية 
وغــيــرهــا الــكــثــيــر من 
الجهود لخدمة المقرر 
ــــي وأســـتـــاذ  ــــدراس ال
المــــــــادة والـــطـــلـــبـــة، 
ومسؤولياتهم تتطلب 
تحــضــيــر المــخــتــبــرات 

والمــواد الكيميائية )التي يكون بعضها خطيرًا في الاستخدام( 
والعينات المختلفة، كما أنهم يقومون بالإشراف على عمل الطلبة 
بالمختبر وبعد انتهاء الطلبة من عملهم يقوم الفنيون بتنظيم 
وإعادة هذه المختبرات كما كانت، وهذا العمل يتطلب تواجد هؤلاء 

الفنيين ساعات عمل أكثر من )8( ساعات في اليوم الواحد.
ورغم ذلك لا نجدهم يتمتعون بمزايا مادية ترضي طموحهم 
بالمقارنة بطبيعة عملهم، وكذلك لما يقدم لقرنائهم العاملين 
بمختبرات وزارة الصحة والــذيــن يتمتعون بــكــادر وظيفي 

يشجعهم.
وتقديرًا لهؤلاء الفنيين العاملين في مختبرات كليات جامعة 
الكويت الطبية وغيرها من الكليات، لذا أتقدم بالاقتراح برغبة 
بمنح الموظفين العاملين في مختبرات كليات جامعة الكويت الطبية 

وغيرها البدلات والمكافآت.

محمد الدلال

أعلن النائب خالد العتيبي بدء العد التنازلي 
لاستجواب وزير المالية نايف الحجرف، معتبرًا 
أنــه استجواب مستحق بسبب المخالفات المالية 
ــة التي يمتلئ بها ملف الخطوط الجوية  والإداري
الكويتية. وتوقع العتيبي، في تصريح صحفي، 
تقديم الاســتــجــواب بــدايــة دور الانعقاد المقبل، 
بعد أن تــدرج واستنفد كــل الــوســائــل الرقابية 
المتاحة منذ تولي الوزير نايف الحجرف الإشراف 
على الخــطــوط الجــويــة الكويتية قبيل مناقشة 
الاستجواب الذي تقدم به في وقت سابق إلى وزيرة 
الشؤون الاجتماعية والعمل هند الصبيح التي 
كانت تتولى الإشراف عليها. وأكد أن أمام الحجرف 
فرصة ذهبية من اليوم وحتى الثلث الأخير من 
شهر أكتوبر )موعد بــدء دور الانعقاد الثالث( 
لمعالجة مخالفات الطائر الأزرق التي نقلناها إليه 
في أكثر من مناسبة، مشددًا على ضرورة أن يشهد 

هذا الملف معالجة جادة.
وأكد العتيبي أن وضع الطائر الأزرق حاليًا 
ــة وشبهات  تخطى التجاوزات المالية والإداري
التعدي على المال العام والتعيينات الباراشوتية 
والعقود المباشرة، وانتقل للأسف إلى ما يتعلق 
بسلامة الطيران وأرواح الركاب وسمعة البلاد 
التي باتت على المحك بسبب السياسات الخاطئة 
فــي ظــل غياب الــقــيــادات الكفؤة التي تنهض 
بالطائر الأزرق.  وقال إن كل المؤشرات الفنية 
تصب في اتجاه إصــدار قرار بإيقاف طائراتنا 
من التحليق فوق أجواء أوروبــا، وإذا استمرت 
ــذا النحو قــد تحدث  الــرؤيــة والإدارة على ه
مصيبة كبرى لا قدر الله، مبينًا أن تقرير سلامة 
الطيران الأوروبية الأخير المتضمن 9 مخالفات 
و17 توصية والذي أرسلت نسخه منه لمفوضية 

نايف الحجرفالاتحاد الأوروبي خير شاهد على ذلك. 

أسامة الشاهين

خالد العتيبي

ما حقيقة قيام المستشفيات بالخارج برفع قضايا على المكاتب الصحية

السويط يسأل وزير الصحة عن زيادة حالات السرطان بسبب 
استخدام اليورانيوم بحرب تحرير الكويت

وجــه النائب ثامر السويط ســؤالــين الــى وزيــر 
الصحة الشيخ الــدكــتــور باسل الحــمــود الصباح  
الاول عن  صحة ما نشر عن وجود علاقة وثيقة بين 
حالات السرطان وحالات الجهاز العصبي وإستخدام 
اليورانيوم المخضب الــذي تم استخدامه في حرب 
تحرير الكويت ، والثاني عن حقيقة قيام المستشفيات 
بالخارج برفع قضايا على المكاتب الصحية لتعثرها 
في دفع الفواتير الامــر الــذي يضر بسمعة الكويت 

الخارجية
ونــص الــســؤال  الاول كالتالي :  تداولت مواقع 
التواصل الاجتماعي والجرائد الرسمية علاقة وثيقة 
ـــالات الجــهــاز العصبي  بــين حـــالات الــســرطــان وح
وإستخدام اليورانيوم المخضب الذي تم استخدامه 
في حرب تحرير الكويت. ونظراً لإرتفاع معدلات 
الإصابة بمرض السرطان بشكل لافت في السنوات 

الأخيرة.
يرجى إفادتي وتزويدي بالآتي:

 »Registry Agency« 1 - هل توجد جهة معنية
فــي وزارة الصحة قائمة على تسجيل وإحصاء 
الحالات السرطانية لجميع المستشفيات بالكويت في 

السنوات العشر الأخيرة؟
2 - هل هناك إدارة من وزارة الصحة تقوم على 
 »Registry Agency« تقييم هذه الجهة المعنية
الرجاء تزويدي بمحاضر اجتماعاتهم وتقاريرهم 

السنوية للعشر سنوات الماضية؟
3 - ما هو عدد الحالات المصابة في السرطان في 
السنوات الماضية وعدد الذكور منهم والإناث والفئات 
العمرية وعدد الحالات المتقدمة لجميع مستشفيات 

الكويت وكذلك مركز الكويت لمكافحة السرطان؟
 MS 4 - عدد الحالات المصابة بتصلب الأعصاب
وعدد الحالات المصابة في تصلب الضمور الجانبي 
ALS لجميع مستشفيات الكويت على حدا وعدد 
الحــالات في مستشفى بن سيناء للعشر سنوات 
الماضية؟ وهل هذه الحــالات ضمن النسبة العالمية 

الطبيعية؟
5 - ما هو رد الوزارة على تصريح الدكتور خالد 
الصالح رئيس الطب الاشعاعي العلاجي في مركز 
الكويت لمكافحة السرطان؟ كما هو منشور في جريدة 
القبس، وهل صحيح بأن حالات السرطان في تزايد 

مستمر كما ذكر الدكتور خالد الصالح؟ وهل صحيح 
أن عدد الحالات هي 120 حالة لكل 100 ألف نسمة 

أي بمعدل 2000 حالة سنوية؟
6 - كما هو معلوم بأنه يتم إستخدام الأدويــة 
البديلة The Generic Drugs في بعض مجالات 
الطب لكن هل تم إستخدام هذه الأدويــة في حالات 

مرضى السرطان؟
 The ــة البديلة المستخدمة -7 هل إدخــال الأدوي
Generic Drugs يخضع للرقابة من إدارة الرقابة 
الدوائية؟ ومن هم القائمين على لجنة إدخال الأدوية 
في الرقابة الدوائية؟ وماهي مؤهلاتهم العلمية؟ 

وكيف يتم اختيارهم والمعايير المتبعة لإختيارهم؟
 The Generic 8 - هل تم إدخــال أدويــة بديلة
Drugs لمرضي السرطان بالكويت؟ وماهي الجدوى 
غير الاقتصادية من إدخالها؟ وهل جميع هذه الأدوية 
معتمدة من المنظمات العالمية المعتمدة كمنظمة الغذاء 
والدواء الأمريكية FDA ومنظمة الدواء الأوروبية 
ــة البديلة  EMA؟ الرجاء تزويدي بجميع الأدوي
The Generic Drugs لمرضي السرطان والتي تم 
ادخالها لوزارة الصحة في السنوات الخمس الماضية 
والتي لم يتم إعتمادها من المنظمات العالمية المعتمدة 
ــدواء الأمريكية FDA ومنظمة  كمنظمة الغذاء وال

.EMA الدواء الأوروبية
9 - عــدد مناقصات الشراء للأدوية البديلة أو 
الجنيسة The Generic Drugsلمرضي السرطان؟ 
الــرجــاء تــزويــدي بالمناقصات والترسيات التي 
تمت في الخمس سنوات الماضية تحــديــداً لمرضي 

السرطان؟
10 - هل صحيح أن لا يوجد دراسة من قبل وزارة 
الصحة لــدراســة مــدي تأثير اليورانيوم المخضب 
المستخدم على التربة والــهــواء فــي الــكــويــت؟ إذا 
كانت هناك دراســة الرجاء تزويدي بهذه الدراسة 
وتقريرها؟ وإذا كانت الاجابة لا توجد دراسة، ماهي 
الموانع لعمل مثل هذه الــدراســة؟ وهل يوجد حظر 

خارجي أو داخلي لعمل مثل هذه الدراسة؟
11 - ما مدى قيمة الدراسة العلمية التي قام بها 
مركز الكويت للأبحاث العلمية على التربة والهواء 
لمدينة المطلاع السكنية؟ وهل تم التنسيق مع وزارة 
الصحة في هذه الدراسة؟ وما هو دور وزارة الصحة 
في هــذه الــدراســة؟ الرجاء تزويدي بتلك الدراسة 

ومدي قيمتها ودقتها العلمية.
ونــص  نص السؤال الثاني :  إنَ حقوق المرضى 
وحمايتهم من أهم الأولويات والحقوق الأساسية 
التي ينص عليها ويحميها الدستور والقانون، 

فالحق في العلاج والإهتمام بالصحة العامة يتصدر 
أولويات الدستور الكويتي، حيث تنص المادة )11( 
من الدستور على أن:« تكفل الدولة المعونة للمواطنين 
في حالة الشيخوخة أو المرض أو العجز عن العمل. 
كما توفر لهم خدمات التأمين الاجتماعي والمعونة 
الاجتماعية والرعاية الصحية«، وكما نصت المادة 
)15( من الدستور على أن:« تعتني الدولة بالصحة 
العامة وبوسائل الوقاية والــعــلاج من الأمــراض 

والأوبئة«.
ــرارات  ــق ــرة بعض ال ــي ـــة الأخ ولــوحــظ فــي الآون
والتعاميم الإداريــة العشوائية، كالتعميم الاداري 
رقم 94 لعام 2018 الصادر في 2018/٧/29 في 
تقنين إرســال المرضي لجمهورية ألمانيا، وبعض 
التعاميم الغير رسمية أيضاً في إرسال المرضي الي 
الولايات المتحدة الأمريكية، وكذلك تأخير مواعيد 

المرضى بشكل واضح وجليً للملكة المتحدة.
لذا يرجى إفادتي وتزويدي بالآتي:

1 - هل صحيح إنه يوجد قضايا قائمة من بعض 
المستشفيات بالخارج على المكاتب الصحية التابعة 
لوزارة الصحة لتعثرهم في دفع الفواتير الأمر الذي 
يضر بسمعة الكويت الخارجية؟ إذا كانت الإجابة 
بالإيجاب الرجاء تزويدي بكافة القضايا المرفوعة 
على دولة الكويت لتعثر المكاتب الصحية بالخارج 

في دفع رسوم العلاج للمرضى المبتعثين؟
2 - ما هو حجم الفواتير المستحقة على المكاتب 
الصحية بالخارج؟ وماهي الخطوات العملية الجادة 

من قبل الوزارة لدفع تلك الفواتير العالقة؟
3 - هل تم مناقشة سداد الفواتير للمكاتب الصحية 
بالخارج في جلسات مجلس الوزراء وما هو موقف 
مجلس الــوزراء ووزارة المالية تحديداً من دفع تلك 

الفواتير في خلال السنة الأخيرة؟
4 - ماهي الإجــراءات التنفيذية والسياسية التي 
قمت بها كــوزيــر للصحة بخصوص حلحلة تلك 
القضية المتفاقمة وهــي تراكم الفواتير المستحقة 
على المكاتب الصحية بالخارج؟ إذا كانت الاجابة 
»بــالإيــجــاب« الـــرجـــاء تـــزويـــدي بجميع الكتب 
والمخاطبات الرسمية بهذا الشأن؟ وإذا كانت الاجابة 
»بالنفي« الرجاء بيان تلك الموانع التي حالت دون 

حل لتلك الأزمة المتفاقمة منذ السنوات الماضية؟

الشيخ د. باسل الحمود ثامر السويط

طلب تزويده بالشهادات العلمية الحاصل عليها مدير إدارة التدريب

عمر الطبطبائي يسأل وزير المالية 
عن عدد الوافدين العاملين بالهيئة العامة للاستثمار

وجه النائب عمر الطبطبائي سؤالا الى وزير 
المالية د. نايف الحــجــرف عــن عــدد الوافدين 
العاملين بالهيئة العامة للأستثمار ووظائفهم 

والرواتب والمزايا الحاصلين عليها.
ونص السؤال كالتالي :

1- ماهو عــدد الــوافــديــن العاملين بالهيئه 
العامه للأستثمار ؟ وماهي وظائفهم ؟ والرواتب 
والمزايا الحاصلين عليها ؟ وما هو توجه الهيئه 
بخصوص عمليه تكويت العماله بالهيئه ؟ 
يرجي تــزويــدي بنسخه عــن عقود عمل كافه 
الموظفين الوافدين بالهيئه العامه للاستثمار 
وطبيعه اعمالهم ؟ وماهي الاجراءات الاحترازيه 
التي تتخذها الهيئه بخصوص سريه المعلومات 
التي يطلع عليها الوافدين وضمان عدم تسربها 

للخارج ؟ 
ــود سكرتيره وافــده  2- نمــا إلــي علمنا وج
فقط تعمل بمكتب العضو المنتدب للهيئه العامه 
للاستثمار منذ زمن طويل ، ولم يتم تعيين اي 
كويتين في المكتب بسبب سيطرتها علي العمل 
وتطفيشها لاي كويتين يعملون معها ؟ فهل 
باعتقادكم ان مثل هذا الامر صحي ومقبول من 
قبلكم ؟ ومــا هي الشهادات العلميه الحاصله 
عليها السكرتيره ؟ وهل سيتم مستقبلاً تعيين 
كويتين للعمل بمكتب العضو المنتدب ؟ يرجي 

ــدي بنسخه عــن عقد عمل السكرتيره  ــزوي ت
الوافده ؟ رواتبها وكافه المكافأت الحاصله عليها 
منذ تعينها بالهيئه وحتي الوقت الأن ؟ كذلك 
موافاتنا بالمزايا الاخري الحاصله عليها من سكن 
وتذاكر ... الخ . حيث نما إلي علمنا بأنها تسكن 

في أحد العقارات المملوكه للهيئه بمقابل رمزي . 
3- هل هناك علاقه قرابه تربط بين العضو 
المنتدب للهيئه العامه للاستثمار وأحد المدراء 
التنفيذين بنفس الهيئه ؟ وماهي الاجراءات التي 
تم اتخاذها من قبلكم لضمان مهنيه وحياديه 
القرارات المتخذه داخل الهيئه ؟ حيث ان العضو 
المنتدب الحالي أصبح يــرأس المدير التنفيذي 
القريب له بعد تعيينه بمنصبه ، ومن ثم فإننا 
ــراءات واللوائح المطبقه لدي  نستفسر عن الاج
الهيئه والمؤسسات المشابهه في حال وجود مثل 

هذا الامر .  
ثالثاً : الشهادات العلميه الحاصلين عليها 

مسئولي الهيئه العامه للاستثمار :
1- يــرجــي مــوافــاتــي بــالــشــهــادات العلميه 
الحاصل عليها مدير اداره التدريب بالهيئه 
العامه للاستثمار ، وهل تم اعتمادها من قبل 
وزاره التعليم العالي ! وماهي المميزات الماديه 
التي حصل عليها المــذكــور بعد حصوله علي 
شهادته العلميه ؟ كما يرجي موافاتنا بالبيانات 

الوظيفيه لنفس الشخص ، عضويات مجالس 
الادارات التي يشغلها والمهمات الرسميه التي 
قــام بها منذ شغله بوظيفته الحاليه ! كذلك 
بيان أسباب عــدم احالته للتقاعد من وظيفته 
علي الرغم من تجاوزه السن القانوني للاحاله 

للتقاعد .
2- يرجي موافاتنا ببيان للشهادات العلميه 
للعاملين بالهيئه العامه للاستثمار ممن حصلوا 
عليها خلال فتره عملهم بالهيئه ! وهل تم التأكد 
من صحه الشهادات العلميه الحاصلين عليها 
واعتمادها من وزاره التعليم العالي بدوله 
الكويت ! وهــل تم ترقيه هــؤلاء الموظفين بعد 
تقديمهم لشهاداتهم العلميه ! وماهي المميزات 
الماليه التي حصلوا عليها نتيجه ذلك من رواتب 
ومكافأت وعضويات مجالس الادارات ! وهل 
سيتم التدقيق مــجــدداً علي صحه شهاداتهم 
العلميه !  3- ماهو عدد موظفي الهيئه العامه 
للاستثمار خريجي جامعات جمهوريه مصر 
العربيه من كويتين ووافدين ! وماهي الوظائف 
التي يشغلونها والــرواتــب التي يتقاضونها 
ـــري . يرجي  والمــكــافــأت وكــافــه المــمــيــزات الاخ
موافاتنا بأسمائهم ونسخه عن شهادتهم العلميه 
المعتمده من قبل وزاره التعليم العالي وحالتهم 

عمر الطبطبائي الوظيفيه.


